www.diariodecolima.com

No. 24,108 \$12.00

Colima, Colima, Viernes 23 de Agosto de 2024

Reportaron entre julio y agosto 28 desaparecidos

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Entre julio y agosto de este año, un total de 28 personas fueron reportadas como desaparecidas en el estado de Colima y hasta ayer, 22 de agosto, se mantenían sin localización.

Así lo consigan las respectivas fichas de búsqueda emitidas por la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de Colima, mismas que todavía se encuentran vigentes.

De acuerdo con las cifras disponibles, la mayoría de los desaparecidos son hombres, pues únicamente seis fichas corresponden a mujeres, aunque debe recordarse que, para ese último caso, las autoridades emiten la llamada Alerta Amber. El resto de las personas desaparecidas son hombres mayores de

De la lista emitida por la Comisión de Búsqueda de Personas, sólo dos son menores de edad, ambas mujeres.

ORDEN PÚBLICO /12



Colima, segundo lugar en lluvias

Mario Alberto **SOLÍS ESPINOSA**

Durante julio de este año, Colima fue la segunda entidad con el mayor registro de precipitaciones pluviales en todo el país, solamente por detrás de Morelos.

El registro de temperatura y lluvias que monitorea la Comisión Nacional del Agua

(Conagua) detalla que solamente en ese mes, en Colima se registraron 405.8 milímetros de precipitaciones.

En el acumulado anual, Colima está en la octava posición, con 553.1 milímetros de Iluvia; en los primeros 5 meses del año las precipitaciones fueron prácticamente nulas, con 35 milímetros.

LOCAL/3

OTRO BLOQUEO MÁS

Un bloqueo carretero tuvo lugar ayer en los límites de Colima y Michoacán, apenas a unos metros de llegar a la comunidad de Cerro de Ortega, en el municipio de Tecomán.

Durante el bloqueo, los habitantes

de la comunidad indígena de Santa Lucía Ostula fueron señalados como los probables incendiarios de un camión de carga proveniente de Coahuayana, Michoacán.

De manera extraoficial, el motivo

del bloqueo fue que los habitantes exigen agilizar la búsqueda del comandante y seis elementos de la Policía Comunal desaparecidos desde el martes pasado.

ORDEN PÚBLICO /12

ADVIERTE KEN SALAZAR

Reforma al PJF pone en riesgo la relación con EUA

Por la mañana, el presidente de México garantizó que se respetarán los derechos laborales de los paristas del Poder Judicial de la Federación litar que "los cárteles y otros

La iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar al Poder Judicial de la Federación ya tiene eco a nivel internacional, pues ayer el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, advirtió que de prosperar, este cambio legal podría afectar la democracia nacional, o peor, la

AGENCIAS relación bilateral

"Creo que el debate sobre la elección directa de jueces en estos tiempos, así como la política feroz, si se llegaran a aprobar las elecciones de jueces en 2025 y 2027, amenazan la histórica relación comercial que hemos construido, la cual depende de la confianza de los inversionistas en el marco legal de México", advirtió el diplomático originario de Colorado.

Añadió que las elecciones directas también pueden faciactores malignos se aprovemotivaciones políticas".

Además, el embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, dijo que los inversionistas canadienses también están preocupados por la iniciativa del presidente López Obrador, pues puede "afectar el vínculo de confianza" entre los inversionistas y el gobierno mexicano.

PROMETE RESPETO

Ayer por la mañana, AMLO se comprometió con los trabajadores del Poder Judicial a respetar sus derechos mientras chen de jueces inexpertos con mantienen un paro para protestar contra la propuesta de reforma constitucional.

> La respuesta del mandatario surgió después que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, declaró la víspera que el paro de labores era ilegal, por lo que no se les debía de pagar su sueldo.

> > NACIONAL /10 Y FINANZAS /14

Gana medalla y la Conade le reduce beca deportiva

DEPORTES /16

señalamiento a la nula viabilidad de la reforma judicial ya no sólo viene del interior de la República, ha encontrado afinidad también a nivel internacional".

GLORIETA 5

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ	4
DAVID VILLARREAL	5
MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA	4
MARIO CÁRDENAS DELGADO	5
CARLOS RAMÍREZ	4



2 Viernes 23 de Agosto de 2024 **DIARIODE** COLIMA



Marisol Vega dijo que la mensualidad de la vivienda no puede ser más del 30 por ciento del salario registrado.

INFONAVIT

Asegura tener tasas de interés más bajas

Marisol Vega Luna dijo que en comparación con opciones comerciales, en Infonavit las tazas de interés van del 3.76 hasta el 10.45 anual

Manolika **SILVA ROSALES**

La delegada del Infonavit, Marisol Vega Luna, expuso las ventajas que ofrece el Infonavit para adquirir una casa o terreno, en comparación con los créditos comerciales.

"Uno de los principales motivos son nuestras tasas de interés, porque mientras las tasas de un banco son del 11.5, en Infonavit van del 3.76 hasta el 10.45 anual, dependiendo del salario del trabajador", sostuvo.

Añadió que ya se puede elegir plazo y el monto a pagar, que va de uno a 30 años y la mensualidad no puede ser más del 30 por ciento del salario mensual registrado.

ganche, porque el saldo de la subcuenta se puede utilizar para ello o aplicarlo para hacer pagos

El Infonavit sí revisa la consulta del buró de crédito, pero en caso de que el derechohabiente no autorice la consulta, se aprueba el 60 por ciento de la capacidad de crédito.

Estos créditos no tienen penalización por hacer abonos anticipados, por lo que se puede abonar directamente al capital y se disminuye el plazo del crédito.

En otro tema, cabe recordar que el mes pasado, Vega Luna dio a conocer que con la política de cobranza social del Infonavit ya no habría desalojos y deudas impagables.

Además, expuso que ya son 93 mil 200 personas de Colima las que han sido beneficiadas con los esquemas de cobranza social.

"Gracias a la implementación del Nuevo Modelo de Cobranza Social, de enero de 2019 a junio de 2024 el Instituto otorgó 93 mil 224 Soluciones de Pago a acredi-Tampoco se requiere un en- tadas y acreditados del estado de

Colima que enfrentaron dificultades para cumplir con la mensualidad de su crédito", comentó.

Afirmó que "del total de las soluciones de pago otorgadas en el estado, 46 por ciento fueron reestructuras del crédito, mientras que 30 por ciento fueron conversiones del financiamiento de Veces Salario Mínimo (VSM) a pesos, a través del programa Responsabilidad Compartida".

Marisol Vega dijo en julio reciente que otorgar más y mejores soluciones de pago se traduce en aliviar la carga financiera de las personas acreditadas y preservar la seguridad jurídica de su patrimonio.

Mencionó también que además de propiciar un índice de morosidad sano, las soluciones de pago otorgadas por el Infonavit durante la administración han generado una mayor cantidad de pagos por parte de las y los acreditados que pagan su crédito por su cuenta, es decir, aquellos que por cambios en su relación laboral va no reciben el descuento del pago de su financiamiento vía nómina.

Realizarán Canaco y Trabajo Foro de **Recursos Humanos**

SILVA ROSALES

La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y la Subsecretaría del Trabajo del estado anunciaron la puesta en marcha del tercer Foro de Recursos Humanos, que se llevará a cabo el próximo martes 27 de agosto, de 9 de la mañana a 5 de la tarde.

Dieron a conocer que en éste podrán participar afiliados a la cámara, pero también empresas e incluso estudiantes que estén interesados en el tema. Asimismo, añadieron que este foro tendrá valor curricular.

Sostuvieron que en este Foro se tendrá una serie de charlas con consultores expertos de empresas con amplio reconocimiento en la región, así como representantes de las instituciones que tienen que ver con recursos humanos.

Además, se instalará una feria con emprendedores locales y dependencias que tengan relación con los recursos humanos.

Informaron que se tiene considerado que el foro sea dinámico, pues serán conferencias de 45 minutos, con recesos de 15 minutos, para que sea aprovechado en la feria especial. La clausura será a las 5 de la tarde.

El foro tendrá lugar en el Auditorio María del Refugio Morales, ubicado en el Palacio de Gobierno, en la zona centro de

En otro tema, ayer Francisco Javier Pinto Torres dio a conocer que a través del Servi-

Manolika cio Nacional de Empleo (SNE), se impartirán los Talleres para Empleadores.

> Explicó el funcionario estatal que con este tipo de estrategias, se busca fortalecer a micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), al proporcionarles herramientas cruciales para mejorar la gestión de los perfiles ocupacionales y aumentar las probabilidades de éxito en la cobertura de vacantes.

> Una de las ventajas de estos talleres impartidos por personal del SNE es que se ofrecen en formato virtual, combinando elementos teóricos y prácticos en un entorno grupal, facilitando así la participación de las personas interesadas.

> Javier Pinto comentó que estos talleres también sensibilizan a las y los empleadores sobre la importancia de contratar a personas de grupos en situación de vulnerabilidad.

> Cada taller tiene una duración aproximada de 90 minutos y está enfocado en fortalecer tres áreas clave dentro de las empresas: el uso de herramientas digitales de autogestión, la creación de vacantes con un enfoque incluyente, y la aplicación de técnicas básicas de entrevista para un reclutamiento efectivo.

> Para más detalles, las personas interesadas pueden comunicarse a las oficinas de la Dirección de Empleo: en Colima, al 3123162000, extensiones 26105 y 26122; en Tecomán, al 3133243868/3133267143, y en Manzanillo al 3143327800.



En el foro podrán participar afiliados a la cámara, empresas y estudiantes que estén interesados en el tema.



Director General Mario Alavez García / Directora de Arte y Diseño Judit Trejo Jiménez / Jefe de Información Pedro Rosas Alatorre / Jefa Editorial Mayra Vázquez Laureano / Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Diario de Colima, periodicidad: semanal. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre, Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101

No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354, Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/TELÉFONOS. DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma.c **ES COLIMA**

Segunda entidad más lluviosa

El registro de temperatura y lluvias que monitorea la Conagua detalla que solamente en el mes de julio, en Colima se registraron 405.8 milímetros de precipitación; Morelos ocupó el primer lugar

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Durante el mes de julio de este año, Colima fue la segunda entidad con el mayor registro de precipitaciones pluviales en todo el país, solamente por detrás del estado de Morelos.

El registro de temperatura y Iluvias que monitorea la Comisión Nacional del Agua (Conagua) detalla que solamente en ese mes, en Colima se registraron 405.8 milímetros de precipitación.

El estado de Morelos ocupa la primera posición, con una precipitación de 449.1 milímetros;



El incremento de las precipitaciones ha permitido una recuperación en el nivel de las tres presas que son operadas por la entidad.

Veracruz está en el tercer puesto, con 304.4 milímetros; le sigue Jalisco, con 292.5 milímetros, y cierra el bloque de los cinco primeros Chiapas, con 267.9.

En el acumulado anual, el estado de Colima se encuentra en la octava posición, con 553.1 milímetros de lluvia. Destaca que en los primeros 5 meses del año las precipitaciones fueron prácticamente nulas, con apenas 35 milímetros.

En los primeros sitios de las precipitaciones anuales se encuentran los estados de Quintana Roo (879.5 milímetros), Chiapas (869.5), Morelos (835.7), Veracruz (731.6), Yucatán (690.1), Campeche (682.1) y Tabasco

Para Colima, el mes más lluvioso del año ha sido julio, con 405.8 milímetros; le sigue junio,

112.1; febrero, con 34.6; enero, con 0.5; marzo, 0.01; en tanto que en abril y mayo no se registraron precipitaciones.

El incremento de las precipitaciones en las últimas semanas ha permitido una gradual recuperación en el nivel de las tres presas que son operadas por la entidad.

Lo anterior es un dato positivo, ya que a principios del mes de junio, la Comisión Nacional del Agua informó que las presas del estado se encontraban por debajo del 50 por ciento de almacenamiento.

Al respecto, la Comisión Nacional del Agua reporta que la Basilio Vadillo se encuentra el 101.5 por ciento de su capacidad; la Laguna de Amela, al 82 por ciento; en tanto que la presa Trojes registra un llenado del 62 por ciento.

Para la entidad, se esperan precipitaciones en lo que resta del mes de agosto y septiembre, aunque octubre se ha caracterizado por fenómenos meteorológicos que dejan una importante cantidad de lluvia en la región.

Cabe recordar que Colima es un estado con una alta vocación agrícola y ganadera, por lo que el abasto de agua en estas tres presas es fundamental para asegurar la temporada de siembra.

Además, a principios de este mes de agosto, el Gobierno del Estado reconoció que Colima es un estado con estrés hídrico, lo que significa que la cantidad de agua demandada es más alta de la que se tiene disponible.

La temporada de lluvias y ciclones tropicales en el Océano Pacífico, que comenzó el pasado 15 de mayo y concluye el 30 de noviembre, es vital para la recuperación de los niveles de agua en las presas de la región.

Advierten sobre fraudes para trabajar en EUA

SILVA ROSALES

El subsecretario de Trabajo, Francisco Javier Pinto Torres, dijo que la única forma de combatir los fraudes para trabajar en Estados Unidos es estar alerta de sus modalidades, pues hay casos de personas que buscan quitar el dinero a quienes aspiran a trabajar en el país vecino del norte.

El funcionario estatal recomendó a la población estar alerta y rechazar a quienes les ofrecen gestiones afuera de las oficinas de las dependencias, ya que esas personas solicitan dinero.

Comentó que "siempre el interesado es atendido por teléfono o te atiendo por WhatsApp. Dicen que trabajan en alguna oficina gubernamental, pero nunca te atienden ahí, porque ellos no tienen oficina. Son tan mañosos que te citan en el pasillo, en la plazoleta, en el estacionamiento; nunca te aspectos más importantes para atienden en alguna oficina guber- obtener cualquier modalidad de namental", sostuvo Pinto Torres.

Insistió en que la única forma de combatir esos fraudes a personas que buscan trabajo en el extranjero es estar bien informado y conocer cómo opera ese



Javier Pinto, subsecretario de Trabajo.

grupo de estafadores.

Recientemente, la Subsecretaría del Trabajo y el Consulado General de los Estados Unidos en Guadalajara, Jalisco, realizaron una sesión informativa sobre los servicios de la dependencia estadounidense y de prevención de fraudes.

En este evento participó personal del Consulado, encabezados por la vicecónsul Deborah Grout, quienes informaron algunos de visa y destacaron que no existen oficinas, agencias de viajes o personas que puedan garantizar, bajo el argumento de trabajar o conocer a alguien que trabaja en el Consulado o migración, el otorgar la visa.



El equipo de la Notaría Pública número 3 de Colima, así como su titular, el Lic. Carlos de la Madrid Guedea y su notario adscrito, el Lic. José Antonio de la Madrid Guedea, lamentamos el sensible fallecimiento del

LIC. RAMÓN PÉREZ DÍAZ

Exprocurador, exmagistrado presidente del STJE, exsecretario general de gobierno, exgobernador, expresidente del Colegio de Notarios del Estado y notario en retiro.

Acaecido en esta ciudad de Colima, el día de ayer 21 de agosto del año en curso.

Nos unimos a la pena que embarga a sus familiares, deseando que encuentren un pronto consuelo.

DESCANSE EN PAZ

A los 22 días del mes de agosto de 2024.

OPINIÓN



Aunque relativamente pequeño, nuestra entidad depende en gran medida de lo que sucede en el extranjero, dado su enfoque portuario.

DAVID VILLARREAL

Es necesario que las autoridades del próximo Gobierno se ocupen del tema como una tarea impostergable de la Nueva Escuela Mexi-

Mario Cárdenas Delgado

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



RAZONES

El diluvio de López Obrador

López Obrador le quedan 40 días y 40 noches antes de dejar el poder y ha decretado su propio diluvio: el paquete de reformas, sobre todo la judicial, con la que quiere acabar con el sistema democrático que se construyó en el último medio siglo. Con una diferencia: a su sucesora no le deja arca alguna para sobrevivir. Al contrario, la castiga a ella también con el diluvio.

Ayer, el embajador Ken Salazar dijo que la reforma será contraproducente y dañará las relaciones de México con EUA en muchos ámbitos, incluyendo el tratado de libre comercio. Salazar que ha mostrado un rostro siempre condescendiente con el presidente López Obrador, fue en esta ocasión muy duro y eso sólo puede entenderse como una reacción directa de la Casa Blanca.

Hoy, el INE probablemente aprobará la distribución de diputados y senadores que desde horas después de las elecciones divulgaron la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, y la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, que le otorgará a la coalición oficialista 73 por ciento de las diputaciones cuando sólo obtuvieron 54 por ciento de los votos. Hay ocasiones en que la sobrerrepresentación ha sido un poco superior a 8 por ciento establecido en la Constitución, pero nunca alcanzó estos niveles.

Esta semana, José Woldenberg escribía que con esa decisión tendríamos, 60 años después, una composición en el Congreso similar a la que tuvo Gustavo Díaz Ordaz en 1964, cuando se comenzó a deshacer el sistema hegemónico priista. Todo el avance democrático de medio siglo es dilapidado en una interpretación de la Constitución que vulnera lo establecido por ella.

El presidente quiere dejar ese regalo envenenado a su sucesora, y por sobre todas las cosas no está preocupado por la crisis, por el diluvio en el que tendrá que comenzar a navegar Sheinbaum.

Si se aprueban la sobrerrepresentación, la reforma al Judicial y la desaparición de organismos autónomos, le darán un golpe terrible al nuevo Gobierno, afectarán la confianza ya tan deteriorada con EUA y el comercio, pueden provocar un bloqueo de la negociación del TMEC. Con un agravante: muchas familias mexicanas viven de las remesas, si son de alguna forma dificultadas, el costo social adicional será altísimo.

Si ahora el crecimiento económico es raquítico, lejos de ese 2 o 3 por ciento de promedio sexenal que tenían los gobiernos llamados neoliberales, imagínese usted lo que sucederá si simplemente se pone en debate el futuro del tratado de libre comercio por la desconfianza judicial en México.

Desde López Portillo en 1982 con la estatización de la banca, ningún presidente saliente le había dejado un regalo envenenado a su sucesor como el que ahora le deja López Obrador a Claudia Sheinbaum, que debará comenzar su administración con una economía debilitada, con un presupuesto etiquetado y casi sin posibilidades de movilidad, con una empresa petrolera estatal quebrada y con una deuda descomunal, con proyectos multimillonarios inconclusos y subsidiados, con una muy mala relación con EUA y con una crisis de seguridad de consecuencias imponderables.

El detonante de todo eso y mucho más será la votación que hará hoy el Consejo General del INE para darle a Morena y sus aliados una sobrerrepresentación que viola el espíritu de la Constitución y el sentido común. López Obrador, como Franco antes de morir, dirá que dejó todo "atado y bien atado".

EDITORIAL

Regreso a clases

STE lunes regresan a clases más de 25 millones de estudiantes de educación básica de todo el país. En Colima, serán unos 135 mil alumnos de preescolar, primaria y secundaria que retomarán sus actividades académicas con el inicio del ciclo escolar 2024-2025.

La reactivación de la vida escolar también implica un cambio sustancial en la rutina de los niños y adolescentes, quienes tendrán que habituarse a horarios de clase, maestros o compañeros, en el caso de los de nuevo ingreso. Mientras que los padres de familia deben hacer frente a los gastos que exige

este proceso de reingreso a los plante-

En todo caso, las zonas urbanas registran una mayor actividad con el inicio de las clases; los medios de transporte se saturan y se registra un notorio incremento de la afluencia de vehículos, sobre todo en los horarios de entrada y salida de las escuelas.

Hay estadísticas que señalan un incremento de hasta el 30 por ciento de los accidentes vehiculares durante el regreso a clases y los días posteriores. La mayoría de esos percances se trata de choques por alcance en un horario matutino y en zonas adyacentes a los planteles escolares.

Muchos de esos siniestros pueden evitarse si los padres de familia planifican los traslados de sus hijos considerando la anticipación necesaria; además, es indispensable manejar con precaución y tener paciencia en las zonas donde se ubican los centros educativos, lógicamente muy concurridas a la hora de entrada y salida.

Cada automovilista tiene un destino al que llegar y el mismo derecho a circular, por lo que debemos observar las reglas de tránsito, la cortesía y la civilidad al momento de manejar. Una dosis de precaución también permitirá que este nuevo ciclo escolar inicie sin contratiempos.

CARLOS RAMÍREZ



INDICADOR POLÍTICO

Oposición quiere ocultar fracaso

L polémico e histórico proceso electoral de 2004 llega hoy a la penúltima antesala de definición de resultados: el INE, basado en la Constitución y las leyes, le otorgará mayoría calificada a Morena y aliados en la Cámara de Diputados y solo a tres curules en el Senado.

La inexplicable y oximorónica alianza entre tres partidos históricamente confrontados que se unieron contra la figura política de Obrador está tratando de ocultar su verdadero fracaso electoral detrás de una campaña mediática contra la sobrerrepresentación, partiendo del dato muy sencillo de que la Constitución permite legisladores adicionales por partido y no solo como coalición y Morena aprovecha los resquicios de las leyes para fijar una ventaja inalcanzable.

La oposición tuvo todo a su favor para hacer un papel más digno en las elecciones, pero las mezquindades, la incapacidad de estratégica, la ausencia de bases y votos y la falta de un verdadero liderazgo prohijaron a la peor candidata presidencial en la historia opositora del México. La diferencia de votos menos de 30 por ciento contra casi 60 en la votación presidencial es una fotografía resumida de las selecciones.

Los tres partidos de oposición eran las instancias centrales para la construcción de una gran alianza contra Obrador, Morena y aliados, pero fueron incapaces de construir un proyecto político de alternancia; por si fuera poco, las dirigencias de los tres partidos de oposición le dieron con la puerta en las narices a las figuras de la sociedad civil o expartidistas que hubieran podido concitar pequeños bloques electorales.

Aplastados por la aplanadora de Obrador, Morena y partidos aliados, la oposición se ha agotado en una campaña mediática para frenar en el debate retórico lo que lamentablemente las leyes permiten: la sobrerrepresentación por partido y no por coalición.

Hoy, el INE dará a conocer de manera oficial lo que ya había filtrado: el reparto de plurinominales en función de partidos y la sobrerrepresentación correlativa, con la circunstancia agravante de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial no podrá salirse del mismo esquema de interpretación.

El reparto de plurinominales por las autoridades electorales serán el **último** clavo al ataúd del fracaso opositor.

Política para dummies: La política es la tensión dinámica entre poder y poder.

MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA



INNOVEMOS ALGO YA

Piel de cebolla

UANDO pensamos en una cebolla, imaginamos una esfera blanca, de olor penetrante, que nos hace llorar al cortarla. Si profundizamos, visualizamos sus múltiples capas, quizás hasta en tonos morados o amarillos. Esta imagen simple encierra una poderosa metáfora de nuestro ser interior.

La cebolla, con sus decenas de capas delgadas y delicadas que protegen su tierno corazón, nos ofrece una analogía perfecta del proceso terapéutico. Al igual que para llegar al centro de una cebolla debemos retirar cuidadosamente cada capa, la terapia es un viaje de autodescubrimiento que requiere paciencia, dedicación y amor propio.

Este proceso terapéutico va capa por capa, con atención minuciosa, buscando el orden que permita alcanzar la sere-

nidad, prosperidad y abundancia de una vida plena. Cada sesión es como retirar una fina capa, acercándonos cada vez más a un corazón sano y reivindicado.

La delicadeza de este proceso exige tiempo y paciencia. Es imposible deshacer en horas lo que se ha formado durante años. No existen atajos ni soluciones mágicas duraderas. La verdadera sanación requiere un compromiso constante, guiado por la experiencia de un profesional capacitado.

La terapia eficaz combina tiempo, paciencia, experiencia, profesionalismo y, crucialmente, amor propio. Es un viaje de autoconocimiento y crecimiento personal que demanda valentía para enfrentar nuestras verdades más profundas. Cada capa retirada revela una nueva comprensión de nosotros mismos, acercándonos a nuestra esencia.

Recordemos que, al igual que una cebolla, somos seres complejos con múltiples capas. Algunas pueden hacernos llorar al enfrentarlas, otras pueden sorprendernos con su belleza, mas todas son parte integral de quienes somos.

Innovemos algo ¡Ya! Abracemos el proceso terapéutico con la misma paciencia y cuidado con que pelaríamos una cebolla. Valoremos cada capa como una oportunidad de crecimiento. Con tiempo y dedicación, llegaremos al corazón de nuestro ser, para construir una versión más auténtica y plena de nosotros mismos.

Citas y terapia con la autora.

innovemosalgoya@gmail.com





¿Impacta a Colima victoria de Trump?

L periodo electoral en EUA ha sido caótico, por decir lo menos, marcado por una polarización política más mediática que nunca, en medio de una vorágine inflacionaria, y una constante incertidumbre en el horizonte económico. A esto se le suma la reciente retirada de Joe Biden como candidato presidencial, apenas hace un mes, y el atentado contra el otro candidato, Donald Trump, uno de los personajes políticos más polémicos de la historia reciente en Occidente.

En estas circunstancias, México es el principal socio comercial de EUA, con quien mantiene un tratado de libre comercio, que quizás sea el más dinámico a nivel mundial, además de un flujo constante de inversiones, migrantes y divisas. Ambos países comparten además una agenda en temas de salud, seguridad regional, defensa nacional, cultura, entre otros.

Sin embargo, pocas veces reflexionamos sobre las repercusiones, directas o indirectas, que los acontecimientos políticos de aquel país tienen para nuestro estado, Colima. Aunque relativamente pequeño, nuestra entidad depende en gran medida de lo que sucede en el extranjero, dado su enfoque portuario, minero, turístico y exportador alimentario.

Empecemos con lo que considero positivo. Primero, a pesar de su enfoque proteccionista, es poco probable que las medidas de Trump afecten significativamente a las industrias en las que Colima se especializa, por lo que, al menos en términos relativos, está menos expuesto a riesgos que otros estados de la república, como los fronterizos, que tienen un enfoque altamente exportador.

Segundo, el discurso contra China y las medidas arancelarias ejercidas contra ese país están haciendo de México un espacio de triangulación de mercancías entre ambas naciones, lo que se ha manifestado en el crecimiento del comercio exterior y la llegada de más flujos de inversión extranjera directa. Esta dinámica beneficiaría al puerto de

Manzanillo, y si lo aprovechamos sabiamente, también al resto de la entidad.

Ahora bien, por lo negativo, si Donald Trump implementara alguna medida en contra de la salida de divisas por concepto de remesas de EUA a México, sin duda impactaría en el mercado interno colimense, que en 2023 recibió 479 millones de dólares de ese concepto. En cuanto al tema migratorio, si la política de Trump se encrudece nuevamente con deportaciones masivas, Colima podría convertirse en un refugio de población migrante vulnerable, lo que implicaría aumentos en la tasa de pobreza y de incidencia delictiva local.

Por último, si Trump reduce el impuesto corporativo de su país, como ha declarado, promovería que menos inversiones lleguen a México (y por tanto, a Colima) al volverse menos atractivo para la captación de inversionistas.

Sin embargo, Colima se ha consolidado históricamente como una economía dinámica, con tasas de crecimiento económico superiores al promedio nacional, lo que ha fortalecido su consumo local, la aparición de nuevas unidades económicas y el poder adquisitivo de la población. La resiliencia que demuestran los fundamentos macroeconómicos locales disminuye el riesgo de choques externos, gane o no gane Trump.

Cartón de Robi

MARIO CÁRDENAS DELGADO



APUNTES

Lectura, tarea para la Nueva Escuela Mexicana

N el marco de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, hace varios años, Adolfo Castañón, poeta, ensayista, editor, crítico literario y miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, recibió el reconocimiento al "Bibliófilo del año", acto que (a su decir) obedeció a su labor de toda una vida. También hizo notar que esto contrasta con los preocupantes niveles de analfabetismo que hay en el país.

"Podría decir que el libro o más bien las personas que nos dedicamos a la cultura del libro pertenecemos a una especie en extinción", aseveración dramática si consideramos el conocimiento que el homenajeado tiene de este asunto, así como por estas afirmaciones:

"El bajo nivel de lectura entre los jóvenes es responsabilidad de la sociedad civil y de las autoridades (de los ámbitos educativo y cultural), que no han jugado un papel activo en la formación de nuevos lectores; nos atribulamos pensando que los muchachos tienen que leer, pero los maestros y los padres en realidad no lo hacen. En el siglo XVIII y anteriores, la lectura era una costumbre que se daba en un ámbito colectivo, pero esa forma de socialización ha sido devastada por la cultura televisiva", y desde luego, por las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

Tiene razón Adolfo; una de las causas más poderosas de que los niños y los jóvenes no leen es porque los padres y los profesores no los enseñamos con el ejemplo, pero los funcionarios públicos que no promueven de manera eficiente la práctica de este hábito también tienen gran parte de culpa, porque no dan seguimiento y mucho menos evalúan las acciones tendientes a la formación lectora y omiten apoyar a las comunidades escolares para inculcar desde la infancia la sana, divertida y enriquecedora costumbre de leer.

Otro testimonio vertido en la FIL, coincidente con el de Castañón, fue el de Sergio López Ruelas, coordinador de bibliotecas de la Universidad de Guadalajara, quien dijo que "la falta de hábitos de lectura en México representa uno de principales desencuentros y si padres de familia y profesores no fomentan esta práctica entre los niños es difícil que en su etapa adquieran libros".

Por ello, es necesario que ambos actores tomemos más en serio nuestro papel de promotores de la lectura, y sobre todo, que las autoridades del próximo Gobierno se ocupen del tema, que lo tomen como una tarea impostergable de la Nueva Escuela Mexicana, ya que a Obrador y sus funcionarios les pasó de noche.

apuntesmario@hotmail.com

INFRACCIÓN







GLORIETITA El señalamiento a la nula viabilidad de la reforma judicial ya no sólo viene del interior de la República, ha encontrado afinidad también a nivel internacional. Diario de Colima

GLORIETA 1 La temporada de lluvias ha sido más que benéfica para nuestro estado. Si se toma en cuenta que a nivel nacional se enfrentaba la peor crisis hídrica en los últimos 3 años, es una buena noticia. Además de contribuir a la regulación del clima, las precipitaciones permitieron que las presas se acercaran más a la totalidad de su capacidad, como es el caso de la Basilio Vadillo. Esto es provechoso para el crecimiento de los cultivos. La entidad está sólo por debajo de Morelos en mayor registro de precipitaciones pluviales en México. Diario de Colima.

GLORIETA 2 Mientras que por un lado, el gobierno morenista presume de su apoyo a la niñez colimense y a los estudiantes más vulnerables a través de programas asistenciales, por el otro, la Secretaría de Educación determinó el cierre de las secundarias nocturnas en Colima y Villa de Álvarez, cuando esos planteles fueron creados precisamente para atender a población desfavorecida que no tenía acceso a modelos más convencionales de instrucción. Esa misma desaparición de grupos se aplica a escuelas ubicadas en zonas marginadas, con el pretexto de la poca población escolar. Es decir que las

políticas educativas en el estado se basan en números y no en acercar las oportunidades de desarrollo de los niños y adolescentes hasta sus barrios y colonias. **Diario de Colima.**

AGRADEDICMIENTOS La atleta Alejandra Valencia externó de manera sarcástica sus agradecimientos a la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, misma que redujo su beca deportiva a pesar de la medalla de bronce de la cual fue acreedora en los Juegos Olímpicos París 2024. Sin duda alguna, la falta de congruencia por parte del organismo va in crescendo, así como la cantidad de irregularidades que se vieron desde antes de dicho evento deportivo. Mayra Laureano.

CAPACITACIÓN Como parte de una serie de actividades para capacitar a la ciudadanía, la Unidad Estatal de Protección Civil impartirá el curso "Desobstrucción de la vía aérea por cuerpo extraño". El registro para tomarlo se encuentra abierto para público en general, y se llevará a cabo el 31 de agosto a las 9 de la mañana en la colonia Los Trabajadores. Difundir este tipo de aprendizaje entre personas de todas las edades es más que pertinente pues facilita una reacción más oportuna ante situaciones de emergencia. **Mayra Laureano.**

GLORIETAZO El director del Instituto para la Economía y la Paz, Carlos Juárez Cruz, señaló recientemente que México se encuentra en una crisis sin precedentes de registro de personas desaparecidas. A pesar de haber comentado esto en el marco del conversatorio Contexto de las desapariciones en Acapulco y medidas de prevención, sus palabras hacen eco en Colima, donde la situación no es menos desalentadora. En los últimos 2 meses, se han generado 28 reportes referentes a este tema. La situación de altos índices de violencia que se vive en el estado, y también a nivel nacional, se relaciona al problema de impunidad que, debido a su magnitud, no ha sido posible erradicar. Los esfuerzos por parte de las autoridades, aunque constantes, se encuentran aún lejos de mejorar la situación. Diario de Colima.





Foto Captura de pantalla de Contracorrientehn

Ávila alertó sobre el deterioro de la libertad de prensa, destacando la represión y violencia que enfrentan los periodistas.

POR LA UNIVERSIDAD DE COLIMA

Dicta Jennifer Ávila charla de periodismo

Es reconocida por su investigación sobre corrupción, impunidad y violencia de género; es directora editorial de Contracorriente

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Colaborará Universidad de

Colima con Instituto Cervantes

La periodista hondureña, Jennifer Ávila, de manera virtual dictó la charla "Desafíos para ejercer el periodismo en América Latina", por la cual ofreció una visión sobre los retos actuales del periodismo en LATAM.

Seminario Internacional de Estudios Sobre Periodismo, el cual se desarrolla en la Facultad de Letras y Comunicación de la UdeC.

La periodista es reconocida por su trabajo en derechos humanos y su investigación sobre corrupción, impunidad y violencia de género; asimismo, es directora editorial del medio hondureño Contracorriente.

En su charla, Ávila alertó sobre el grave deterioro de la libertad de prensa en la región, destacando la represión y violencia sistemática que enfrentan los y las periodistas.

Asimismo, abordó la crítica situación en países como Irán, Afganistán, Siria, Rusia y China, y Lo anterior, como parte del destacó cómo los gobiernos auto-

ritarios han intensificado las restricciones a la libertad de prensa.

Aunque no es el peor caso, sostuvo que México enfrenta una situación alarmante. "En Centroamérica, la situación ha empeorado con numerosos periodistas exiliados, encarcelados o amenazados, especialmente en Guatemala, Nicaragua y El Salvador", sostuvo.

Finalmente, Ávila abogó por una comunicación más efectiva y cercana a las realidades de la audiencia, además de que propuso fortalecer el periodismo colaborativo y desarrollar estrategias de sostenibilidad que permitan a los medios independientes sobrevivir y mantener un rol decisivo en la sociedad.

FIRMA DE CONVENIC Universidad de Colima



Luis García, director del Instituto Cervantes, v el rector Christian Torres, en la fir ma del convenio.

cultura en español".

Con este convenio, la UdeC puede enseñar el español como lengua extranjera, y de manera oficial, apoyar en la formación de profesores y la certificación, para que al estudiar aquí el español tenga validez no sólo en Colima o México, sino en el mundo.

El llamado al deber

ENCISO ALCARAZ

se conmemoró el Día Nacional del Bombero; al respecto, la joven Alma Mora Martínez, de 19 años de edad, aspirante a bombero que está prestando su servicio voluntario en la Estación Sur, dijo que se unió a la corporación por el gusto a ayudar a la sociedad, por la adrenalina y exigencia física y mental que esta área les pide.

"Empezar como aspirante a bombero fue una buena decisión en mi vida, con el tiempo entendí que llenaba mi alma", sostuvo.

Respecto a la parte más difícil de su labor, confiesa que es el estrés, los nervios y miedos que cualquier servicio despierta: "El no saber al 100 por ciento a qué te vas a enfrentar o la magnitud del servicio. A su vez, mis compañeros comentan que también el hecho de no poder apoyar es frustrante".

Pero no todo es frustración, estrés y miedo, pues Alma dice que lo que más la satisface es la adrenalina que corre por su cuerpo al momento de escuchar la alarma, "el que se te erice la piel cuando vas en el camión escuchando las sirenas, el enfrentarnos con el peligro, eso es lo que me da más satisfacción".

La joven aprovechó para recordar a la ciudadanía que los accidentes pueden prevenirse, "acciones como revisar que todas las lleves de la estufa estén correctamente cerradas, evitar dejar objetos conectados, como planchas, cargadores. Evitar dejar veladoras encendidas en lugares donde se puedan caer, al igual dejar las puertas de las habitaciones cerradas, esto nos puede ayudar en caso de un incendio, ya que puede proteger del fuego ciertas áreas de la casa".

Al preguntarle si ha enfrenta-



Foto de Brandon Enciso Alcaraz Alma Mora Martínez.

do alguna situación desagradable por ser mujer en un entorno que suele ser asociado a la figura masculina, Mora respondió que ha sido tratada siempre con respeto, y para ella el hecho de ser mujer no es limitante, resaltando que desde hace mucho hay mujeres bomberas.

La aspirante reiteró que se siente muy afortunada por el equipo que el cual labora.

"Me siento muy afortunada por el equipo que me tocó, siempre apoyándome y compartiendo conmigo sus conocimientos. Abriéndome las puertas para practicar, exigiéndome y siempre haciendo ver que si se puede.

"Agradeciendo especialmente a Óscar Tapia, persona que me inspiró y abrió las puertas para poner en marcha mi sueño, y a Elio Lares, compañero que se volvió familia, gracias a estos dos chicos por enseñarme lo que saben y siempre motivarme a seguir".

Por último, dijo que siempre hay que hacer las cosas con motivación y amor, "aunque nos duela el cuerpo, arriésgate y descubre la vida, pon al límite tus miedos, un día llegaremos a viejos y estaremos satisfechos con lo que hicimos".







Agosto 21, 2024

Los casos que a continuación se presentan fueron atendidos por la Trabajadora Social de Cáritas Colima y analizados a profundidad para la veracidad de la información y necesidad presentada.

Hombre de 68 años nos solicita apoyo para la compra de **medicamento** anhigot (solución oftálmica), con costo de \$610 y snelvit con costo de \$857; los cuales debe administrarse para tratar ambos ojos. Debido a que no ha tenido trabajo no ha podido pagarlos. ¿Te gustaría ayudarlo?

Caso 2:

Mujer de 40 años solicita apoyo para practicarse endoscopia para continuar con su tratamiento de lupus eritematoso sistémico, no ha podido trabajar de forma constante por lo que acude a nuestra institución ¿Te gustaría ayudar, necesita \$1,000?

SI TODOS NOS DAMOS LA MANO NO HABRÁ MANOS PIDIENDO PAN.

Tu donativo puede ser en especie o en efectivo y, si lo requieres, podemos entregar recibo deducible

JUNTOS PODEMOS MEJORAR LA SITUACIÓN DE LAS FAMILIAS MÁS VULNERABLES.

Constitución #155, Colima, Col., C.P. 28000 - Tel. 312-314-47-16 web: www.caritascolima.org e-mail:caritas@caritascolima.org

capacidad de certificar el nivel de aprendizaje del idioma español. Éste es un examen oficial que certifica el nivel de español de una persona, desde principiante

el Instituto Cervantes de España,

por la cual la Casa de Estudios se

convertirá en un Centro de Examen

de Diplomas de Español como

Lengua Extranjera (DELE), con la

hasta avanzado; asimismo, esta certificación es válida en el mundo, lo que abre puertas a nivel académico, laboral y personal.

Sandra Patricia Por el Instituto Cervantes, fir-**SEVILLA TRUJILLO** mó el convenio su director, el escritor, poeta y profesor universita-La Universidad de Colima llevó a rio, Luis García Montero, y por la cabo una firma de convenio con UdeC, su rector, Christian Torres

Ortiz Zermeño Con este acuerdo, la UdeC se compromete a gestionar v organizar la parte logístico administrativa y la difusión de las convocatorias del examen DELE, así como a dar asesoramiento a las y los interesados.

Por su parte, García Montero agradeció este vínculo con la Universidad de Colima y dio algunos antecedentes de su Instituto, fundado en los años 90, "para divulgar la cultura española y la

MUNICIPIOS



DESCARTAN DIÁLOGO

Líderes de taxistas de Tecomán lamenta ron la posición del Gobierno Municipal para contener el ingreso de mototaxis. Dijeror que se buscó el diálogo con Elías Lozano quien "nunca tomó cartas en el asunto".



Foto de Luis Rosales

Durante los primeros 6 meses del año, la Asociación contra el Cáncer Tecomense brindó atención a 793 personas.

REPORTA ASOCIACIÓN CONTRA EL CÁNCER

Acelera 27% la atención de pacientes con cáncer

Destacaron el impacto positivo de un mastógrafo en sus instalaciones

Realizan Copa Don

Jorge Aguilar 2024

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- En el balance del primer semestre de 2024, la Asociación contra el Cáncer Tecomense ha destacado el impacto positivo de la instalación de un mastógrafo en su sede.

A un año de la adquisición, la implementación de este equipo, en colaboración con el doctor

AVEZ
Carlos Juárez del Centro Especiálizado de Imagen de Mama, ha permitido un incremento de del 27 por ciento en la cantidad de Asopacientes atendidos, lo que ha generado entusiasmo entre los miembros de la asociación.

Alicia Reyna Magaña, presidenta de la Asociación, subrayó que el mastógrafo ha transformado significativamente el servicio ofrecido. Las pacientes ahora re-

ciben sus resultados de manera más rápida y eficiente, reduciendo el tiempo de espera y mejorando la experiencia general.

Además, el acceso local al equipo ha eliminado la necesidad de costosos traslados a la ciudad de Colima, representando un ahorro importante para las pacientes.

El informe semestral revela que, durante los primeros 6 meses del año, la Asociación contra el Cáncer Tecomense brindó atención a 793 personas, realiciones mamarias, 344 pruebas de Papanicolaou y 338 consultas ginecológicas.

En cuanto a estudios específicos, se realizaron 263 mamografías, 186 ultrasonidos mamarios, y se ofreció apoyo con 88 boletos de autobús y 48 ultrasonidos pélvicos. Además, se proporcionaron 10 medicamentos para quimioterapia, cinco apoyos de medicamentos, y se realizaron diversas pruebas adicionales, como resonancias, PET-CT y densitometrías óseas

zando un total de 425 explora PET-CT y densitometrías óseas.

Foto de Luis Rosales

El equipo campeón de la copa fue Pitufos FW, que venció a la escuadra de Libertad FC.

TECOMÁN.- La Fundación Don Jorge Aguilar Heredia organizó el segundo torneo de verano, la Copa Don Jorge Aguilar 2024, que se llevó a cabo en las instalaciones del complejo sociocultural.

Con este evento, se dijo, la Fundación reiteró su compromiso con la promoción del deporte y los valores en la comunidad.

Diego Armando Núñez Fer-

ROSALES CHÁVEZ tos sociales de la Fundación, informó que esta actividad de-La Fundación Don portiva fue posible gracias a la colaboración de la Caja Popular Mexicana y Pollería Arcelia, quienes Aguilar 2024, que nes se unieron como patrocinado en las instalacio-

El equipo campeón fue Pitufos FW, que venció a la escuadra de Libertad FC.

Diego Núñez destacó que en la Fundación Don Jorge Aguilar Heredia se cree firmemente en la suma de esfuerzos para el desarrollo de las comunidades, especialmente en beneficio de los niños y niñas.

Las personas interesadas en formar parte de las labores de

esta agrupación a través de los diferentes programas que realizan, pueden solicitar informes al número 313-201-73-66 con Diego Núñez, o seguir las redes sociales de la Fundación.

Desmienten venta de terrenos en Cerro de Ortega

REDACCIÓN

TECOMÁN.- El Instituto de Suelo, Urbanización y Vivienda del Estado de Colima (Insuvi) informó mediante rotativa de prensa que no hay venta de terrenos por parte de este organismo en la población de Cerro de Ortega, por lo que solicitan a la población no caer en ofertas de presuntos gestores.

Esta aclaración se hace debido a que recientemente se tuvo conocimiento de personas que están ofreciendo terrenos en esta comunidad, solicitando a los interesados hasta 50 mil pesos para supuestamente apartar la propiedad.

El Insuvi avisó que esto es completamente falso, y alerta a la ciudadanía para que no proporcione datos confidenciales ni realice ningún tipo de depósito.

Para evitar este y otros fraudes, se invitó a las personas a acudir a las instalaciones del Instituto, ubicadas en bulevar Camino Real #435, en la capital colimense, en horario de 8:30 de la mañana a 3 de la tarde, de lunes a viernes, o a comunicarse al teléfono 312-311- 03-65.



El Insuvi avisó que es falso que estén vendiendo terrenos en Cerro de Ortega, y alertó a la ciudadanía para que no realicen depósitos.

DIARIODE COLIMA 8 Viernes 23 de Agosto de 2024

MANZANILLOS



de los elementos en distintas áreas

Convocan a taller de cine

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El subsecretario de Cultura de Gobierno del Estado, Emiliano Zizumbo Quintanilla, anunció la convocatoria del taller de formación cinematográfica Del guion a la dirección, que busca impulsar a los nuevos talentos en la creación de guiones, artes visuales y cineastas.

En entrevista detalló que este taller se llevará a cabo del 23 al 27 de septiembre en Manzanillo, donde a los participantes se les pagarán los gastos de hospedaje y alimentación gracias al programa de apoyo a instituciones estatales de Cultura de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México.

"Los participantes aprenderán cómo elaborar un storyline, una escaleta, un guion literario y el argumento; además las partes que componen una historia bien contada como la idea original, la premisa, los tres actos, el clímax, el lenguaje de acuerdo al sector, desarrollo de los personajes", agregó.

Pero además, añadió, conocerán todo lo que hay detrás de una filmación desde la planeación, organización, preproducción, producción y postproducción.

Emiliano Zizumbo resaltó que en estos talleres se contará con la participación y guía de reconocidos colimenses que han destaco a nivel internacional, como Seth Álvarez.



Foto de Julio González El subsecretario de Cultura, Emiliano Zizumbo Quintanilla.



TORNEO INTERNACIONAL DE VOLEIBOL

Con la participación de exponentes del voleibol nacional e internacional, el Ayuntamiento, a través de la Dirección General de Seguridad Pública y Policía Vial, organizará el torneo King and Queen of the Beach, San Pedrito 2024,

que contará con una bolsa de premios de 200 mil pesos.

Este evento deportivo comenzará el viernes 30 de agosto y culminará el domingo 1 de septiembre.

Durante estos días, el volibol de

plava en San Pedrito recibirá a grandes talentos de este deporte, incluyendo participantes locales, nacionales y extranjeros, con la presencia de expertos de Colombia, Rusia y otros

La entrada a cada uno de los partidos, que comenzarán a partir de las 8 de la mañana, será libre y abierta.

Para obtener información sobre inscripciones, se puede contactar a Víctor Espericueta al 694-113-56-43.

EN EL CENTRO UNIVERSITARIO DE BELLAS ARTES

Invita UdeC a concierto del Festival Internacional de Jazz

Los boletos están disponibles en el CUBAM por una cuota de recuperación de 100 pesos; los eventos iniciaron desde el viernes 16

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La Universidad de Colima presentará hoy, en el Centro Universitario de Bellas Artes de Manzanillo (CUBAM), a Kay Velázquez Quintet, una agrupación que fusiona la música regional mexicana con el jazz.

Este evento se enmarca en el Festival Internacional Colima-Jazz, que inició este viernes 16 de agosto, y que este año lleva como lema "Un legado de paz".

La directora artística del festival, Diana Selene Peña Vélez, informó que el concierto se realizará a las 7 de la tarde. Además, señaló que en el mismo recinto y horario, el 24 de septiembre se llevará a cabo el concierto de Scoparc, un grupo que mezcla jazz con música electrónica y mexicana.

Peña Vélez destacó la propuesta musical innovadora que combina jazz con música folclórica y electrónica, despertando el interés tanto de jóvenes como de adultos. "Los mayores podrán disfrutar de canciones de Juan Gabriel y boleros románticos, mientras que los jóvenes encontrarán atractiva la fusión con música electrónica", expresó.

Los boletos están disponibles en el CUBAM por una cuota de recuperación de 100 pesos.

Como se recordará, la presentación de la nueva Orquesta de Jazz y Música Popular del Instituto Universitario de Bellas Artes (IUBA) de la Universidad de Colima, dirigida por el maestro Felipe Ávalos Cervantes, inauguró en el Foro Pablo Silva García el Festival Internacional ColimaJazz 2024, en su 9ª edición.

Este festival es organizado por la Universidad de Colima a través de su estación de radio, Universo 94.9.

En su mensaje inaugural, el



Foto de Julio González Diana Selene Peña, directora artística del Festival Internacional de Jazz

de la música.

como para los nuevos públicos Moisés Simons.

interesados en este género musical. "Son precisamente los estudiantes quienes abrirán el Festival, pues no hay mejor taller para cualquier área profesional y disciplinar que enfrentar escenarios reales de formación", agregó.

Mayra Analía Patiño Orozco, directora del Instituto Universitario de Bellas Artes, reconoció la labor de los organizadores del festival, así como el trabajo, la metodología, dirección y arreglos realizados por el maestro Felipe Ávalos.

La Orquesta de Jazz y Música Popular del IUBA, integrada por cerca de 20 estudiantes rector Christian Torres Ortiz Zer- universitarios, deleitó al público meño agradeció el esfuerzo de durante su presentación con pietodas y todos los involucrados zas como C Jam Blues de Duke en la organización del festival, Ellington, Misty de Erroll Garner, destacando que uno de los prin- La vie en rose de Edith Piaf, I Just cipales conceptos del evento es Called to Say I Love You de Stela construcción de paz a través vie Wonder, Summer Samba de Marcos Valle, Skylark de Hoagy El rector también resaltó la Carmichael, Oye cómo va de Tito vocación formadora del festi- Puente, La Sandunga de Máximo val, tanto para los estudiantes Ramón Ortiz, Cómo fue de Ernesque participan en el evento to Duarte Brito y El manisero de

TRAS FALLO JUDICIAL

Sony obtiene catálogo de Michael Jackson

Los albaceas del Rey del Pop venderán el catálogo musical por 600 millones de dólares

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Los herederos de Michael Jackson podrán go musical del Rey del Pop a Sony Music luego de que un juez emila madre del cantante.

temas tan míticos de Jackson como Bad, Beat It, Billie Jean, Don't Stop Til You Get Enough, Wanna Be Startin Something,

también el mítico tema benéfico We Are the World coescrito con tiera un fallo a su favor, en contra Lionel Richie. Además, están inde las objeciones que interpuso cluidos sus dos temas con Paul McCartney, The Girl Is Mine, que En dicho catálogo se incluyen escribió en solitario y Sav Sav Sav.

> Aunque desde 2017, Paul Mc-Cartney recuperó los derechos de autor del catálogo de canciones de The Beatles, en un acuerdo

privado con Sony ATV. Esas canciones estaban incluidas en el catálogo de Jackson, quien había comprado los derechos en 1985 por 41.5 millones de dólares, la cual incluía icónicas canciones de la banda inglesa como Help, Yesterday, Hey Jude y Michelle.

El 21 de agosto, el tribunal de apelaciones emitió un fallo tentativo en contra de Katherine Jackson donde se dictaminó que los albaceas no violaron los términos del testamento de Michael al intentar vender el catálogo a Sony por la cantidad de 600 millones de dólares.

La madre de Michael aún puede apelar la decisión del juez, pero The Hollywood Reporter detalló que las oportunidades de que lo gane son bajas.



Foto Facebook Michael Jackson Michael Jackson, el Rey del Pop.



Agencia de Ricardo Peralta se va con **Arath de la Torre**

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- En el último episodio de La Casa de los Famosos México, un fuerte enfrentamiento entre Ricardo Peralta y Arath de la Torre acaparó la atención. Durante el más reciente posicionamiento, Ricardo confrontó a Arath, uno de los nominados, acusándolo de discriminación debido a su identidad de género y estilo de vestir.

Arath respondió señalando que las acusaciones de Ricardo buscaban enfrentar a la comunidad LGBTQ+ contra él, y recordó que no era Wendy Guevara, la ganadora de la primera temporada a quien Peralta ha sido acusado de intentar imitar.

El altercado generó una ola de apoyo hacia Arath por parte de sus seguidores, quienes criticaron severamente a Peralta, incluso la comunidad LGBTQ+ expresó su descontento.

La controversia también trajo consecuencias profesionales para Peralta, quien al parecer ha perdido a su agencia de representación, Epik Talent.

En el Instagram de Peralta se ha eliminado el correo de contacto asociado con su agencia Epik Talent, la cual ha anunciado la incorporación de Arath de la Torre a su equipo.



Si aún no tienes cuenta, ábrela en Banorte Móvil o en Sucursal.

DONDE Y CUANDO NOS NECESITES

Aplican restricciones. No participan Banorte Fácil, Suma Menores y Estudiantes, así como Cuentas de Inversión. Aplican restricciones. Vigencia de la promoción del 1º de agosto al 30 de septiembre de 2024. Productos y/o servicios operados por Banco Mercantil del Norte, S.A., Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero Banorte. Consulta términos, condiciones, comisiones, requisitos de contratación y detalles de la promoción en banorte.com

HASTA \$100,000 PESOS.

iParticipa y gana!





NACIONAL



DENUNCIA

La Fiscalía Anticorrupción de Chihuahua presentó una denuncia ante la FGR y la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción de la Ciudad de México, cona la detención del exgobernador Javier Corral Jurado



Dará INE 7,354 mdp a partidos en 2025

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto Nacional Electoral (INE) proyectó un presupuesto de 7 mil 354 millones de pesos para financiar las actividades ordinarias de los partidos políticos nacionales en 2025.

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos aprobó el anteproyecto de financiamiento general de 7 mil 354 millones 266 mil 504 pesos para los partidos que mantendrán el registro el próximo año: PAN, PRI, Morena, PT, PVEM y Movimiento Ciudadano (MC).

En el caso del PRD, se prevé que este mes el INE declare la pérdida de su registro al no haber obtenido el 3 por ciento de la votación nacional requerida por la Constitución.

De los 7 mil millones de pesos que se prevén incluir en el proyecto de presupuesto del INE para el 2025, se establece que 7 mil millones 402 mil serán para actividades ordinarias y 210 millones 102 mil pesos para actividades específicas.

Tras los tres cómputos distritales de los comicios celebrados el 2 de junio, las autoridades electorales informaron en junio que el PRD obtuvo un millón 121 mil 20 votos (1.86 por ciento) en la elección presidencial; un millón 449 mil 660 votos (2.43 por ciento) en la elección para diputados federales, y un millón 363 mil 12 votos (2.27 por ciento) en la elección para el Senado de la República.

Ángel Ávila, representante del PRD ante el INE, indicó que en caso de no lograr mantener el registro, el PRD buscaría solicitar el registro de un nuevo partido político.

ADVIERTE EMBAJADOR DE ESTADOS UNIDOS

Elección de jueces, riesgo para la relación con EUA

Ken Salazar expresó su esperanza de que México mantenga un Poder Judicial fuerte y libre de influencias políticas

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante una conferencia de prensa este jueves, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, expresó su preocupación sobre los posibles efectos de la reforma judicial propuesta en México, la cual contempla la elección popular directa de jueces.

Salazar, quien ha ejercido la abogacía durante más de un cuarto de siglo y cuenta con una vasta experiencia en los tribunales más importantes de Estados Unidos, incluyendo la Corte Suprema, advirtió que esta reforma podría representar un riesgo significativo para la democracia mexicana.

El embajador destacó que la elección directa de jueces podría debilitar el Poder Judicial al exponerlo a la corrupción política, un riesgo que considera elevado en el contexto actual. Además, señaló que esta medida podría facilitar que los cárteles y otros actores maliciosos se aprovechen de jueces inexpertos o políticamente motivados.

Salazar mencionó que, durante su tiempo como fiscal general

de Colorado y senador de Estados Unidos, fue testigo de cómo la independencia judicial es crucial para el funcionamiento de las democracias, y expresó su esperanza de que México mantenga un Poder Judicial fuerte y libre de influencias políticas.

El embajador también alertó sobre las posibles repercusiones económicas de la reforma, subrayando que la confianza en el marco legal de México ha sido un pilar fundamental en la relación comercial entre ambos países, especialmente en el marco del

En su opinión, la elección directa de jueces podría generar incertidumbre y amenazar la confianza de los inversionistas, lo que a su vez podría afectar la integración económica de América del

Salazar destacó que la propuesta actual elimina requisitos importantes para los jueces, como los años de experiencia necesarios para manejar litigios complejos, lo cual, a su juicio, podría debilitar la capacidad del poder judicial para enfrentar casos importantes como extradiciones y disputas comerciales.

A lo largo de sus declaraciones, reiteró el respeto de Estados Unidos por la soberanía de México y expresó su deseo de que cualquier reforma judicial fortalezca la independencia y la integridad del poder judicial en el país.



Foto Embajada Estados Unidos en México

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, expresó que la independencia judicial es crucial para el funcionamiento de las democracias

CANADÁ TAMBIÉN **ESTÁ PREOCUPADO**

El embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, dijo que inversionistas canadienses le han transmitido sus preocupaciones sobre la reforma al Poder Judicial que impulsa el gobierno mexicano para elegir por voto popular a jueces y a la Suprema Corte.

Cuestionado por EFE, antes de la inauguración del foro de negocios México-Canadá "CanCham Day 2024", Clark dijo: "He escuchado esta mañana estas preocupaciones. Entonces, lo único que estoy haciendo es escuchar lo que dicen nuestros inversionistas al respecto y hay preocupación".

En ese sentido, señaló que la reforma judicial puede afectar ese "vínculo de confianza" entre los inversionistas y el Gobierno de México.

No obstante, el embajador aclaró que su "interés es transmitir las preocupaciones del sector privado canadiense" sin intervenir en los asuntos de México.

La reforma judicial, propuesta por López Obrador, prevé, además de la elección de jueces y magistrados por voto popular, una nueva integración de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la sustitución del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y cuatro nuevas reglas procesales.

EMPRESAS GLOBALES ALERTAN DE RIESGOS A INVERSIONES Más información en la página 14 Finanzas

Garantiza López Obrador respeto a paristas del PJF

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre- violentados tras las protestas. sidente Andrés Manuel López El gobernante afirmó que está Obrador garantizó ayer que no habrá represalias contra los trabajadores del Poder Judicial que se manifiesten contra su reforma judicial, que propone elegir a los jueces por voto popular y que ha desatado un paro nacional de este gremio.

"No (habrá represalias), nada", aseveró tras los cuestionamientos durante su conferencia ma-

AGENCIAS tutina sobre el temor que han expresado los manifestantes por ser huelga desde el miércoles.

> a favor de que los trabajadores se manifiesten, no obstante, pidió que fueran autocríticos, "que no caigan en la autocomplacencia y que no se dejen manipular, porque no hay nada en la iniciativa de reforma que les afecte".

> También rechazó un documento de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) que alertaba de dejar de pagar

sueldos a los trabajadores en

Asimismo, señaló que México es un país de libertades plenas y no hay represión.

El miércoles, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se pronunció porque los jueces en paro de labores no cobren salario, porque hay una resolución de la Corte, de 2009, que establece que no son trabajadores subordinados. Se fueron a paro por razones políticas y no por crisis laboral, dijo.



Foto Presidencia de la República El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la conferencia matutina de ayer en Palacio Nacional.

DIARIODE COLIMA Viernes 23 de Agosto de 2024 11

INTERNACIONAL





Regresa Trump a mítines con

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El expresidente estadounidense y candidato republicano, Donald Trump, celebró el miércoles su primer mitin al aire libre desde el disparo que vivió en julio pasado. En esta ocasión, hubo seguridad reforzada.

vidrio antibalas

El escenario elegido fue la ciudad de Asheboro, en el estado clave de Carolina del Norte y donde Trump estuvo protegido por láminas de cristales antibalas.

El acto estuvo centrado en la seguridad nacional y lo aprovechó para alegar que Estados Unidos era más fuerte bajo su mandato y para subrayar que guerras como la de Ucrania no habrían sucedido de seguir él en el poder.

"Mi actitud nos mantenía fuera de las guerras. Yo paraba guerras con llamadas de teléfono", dijo.

Trump repitió su denuncia de que el actual presidente, Joe Biden, y la vicepresidenta, Kamala Harris, "nos están llevando al precipicio de la III Guerra Mundial". Él, según afirmó, "devolverá la paz al mundo".

El magnate neoyorquino, de 78 años, resultó herido en una oreja el pasado 13 de julio después de que un joven le disparara en un mitin en Butler (Pensilvania).

EN ELECCIONES PRESIDENCIALES

Tribunal Supremo de Venezuela confirma victoria de Maduro

González Urrutia rechaza el fallo del Supremo que confirma la victoria electoral del presidente venezolano

AGENCIAS

CARACAS, VENEZUELA.- EI Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela, controlado por magistrados afines al chavismo, confirmó este jueves los resultados oficiales de las elecciones del 28 de julio, que dieron la victoria a Nicolás Maduro, lo que ha sido señalado de fraudulento dentro y fue-

"Convalida esta Sala Electoral los resultados de la elección presidencial del 28 emitidos por el Consejo Nacional Electoral (CNE)", dijo ante altas autoridades del Estado y representantes diplomáticos la presidenta del TSJ, la chavista Caryslia Rodríguez, quien lideró el peritaje judicial del resultado.

La sentencia, con la que concluye de manera "inequívoca e irrestricta" la revisión de las elecciones, se produce 22 días después de que el propio Maduro solicitara este proceso, a través de un recurso de amparo que nunca se conoció y por el que fueron convocados al TSJ los 10 excandidatos presidenciales.

Rodríguez explicó que basó su decisión en un informe elaborado por expertos nacio-



La presidenta del TSJ, Caryslia Rodríguez, lideró el peritaje judicial del resultado.

nales e internacionales "altamente calificados e idóneos", cuyas identidades se desconocen, así como detalles de todo el proceso de validación, que se llevó a cabo sin presencia de representantes de la oposición mayoritaria, que denuncia fraude electoral.

Antes de que el TSJ emitiera su fallo, el abanderado de la mayor coalición opositora, la Plataforma Unitaria Democrática (PUD), Edmundo González Urrutia, advirtió que la decisión judicial "solo agravará la crisis" que vive el país.

"Señores del TSJ: Ninguna sentencia sustituirá la soberanía popular. El país y el mundo conocen su parcialidad y, por ende, su incapacidad de resolver el conflicto; su decisión solo agravará la crisis", expresó González Urrutia a través de X, donde auguró que el alto tribunal favorecería al Gobierno, contrario a lo reiterado por Maduro, que aseguró que la institución es "sólida".

La PUD mantiene que su candidato ganó por amplio

margen las presidenciales y publicó "el 83.5 % de las actas electorales" para reforzar su reclamo, que ha sido respaldado por varios países y organizaciones nacionales e interna-

Sin embargo, el CNE proclamó ganador a Maduro, sin haber publicado los resultados desagregados, un punto que estaba contemplado en el cronograma de la contienda, lo que ha sido exigido por buena parte de la comunidad interna-

Kamala Harris acepta la candidatura demócrat

CHICAGO, EUA.- La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, ofreció aver el discurso más importante de su carrera en el United Center, de Chicago (Illinois)

En el cuarto día de la Convención Nacional Demócrata que consolida un giro de quión en la carrera a la Casa Blanca, la segunda mujer en postularse oficialmente a la Presidencia de Estados Unidos por uno de los dos grandes partidos ha

aceptado la designación de un partido entusiasmado y unido contra todo pronóstico en torno a su figura y ha hecho un llamado a la unidad.

La aceptación de la candidatura demócrata se produce 34 días después de que Donald

Trump hiciera lo propio con la republicana y un día y un mes después de la renuncia de Joe Biden ante las presiones por su edad (78 años) y los cuestionamientos a su capacidad para enfrentarse al republicano y presidir Estados Unidos por un periodo más.

Kamala Harris dedicó los primeros minutos de su discurso a hablar de sus orígenes en la Bahía de San Francisco, donde sus padres se conocieron estudiando.



Foto Youtube Kamala Harris Kamala Harris, en la Convención Nacional Demócrata.

DIARIODE COLIMA 12 Viernes 23 de Agosto de 2024

ORDEN PÚBLICO





VINCULADA

grado de tentativa, en agravio de una chos que ocurrieron el 19 de abril de 2024.

HAY FICHAS DE BÚSQUEDA

Desaparecieron 28 personas en meses de julio y agosto

La lista de la Comisión de Búsqueda de Personas de Colima incluye a dos menores desaparecidas

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Durante julio y agosto, un total de 28 personas fueron reportadas como desaparecidas en el estado de Colima, y hasta el 22 de agosto, permanecen sin ser localizadas.

Estas desapariciones están registradas en las fichas de búsqueda emitidas por la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de Colima, las cuales aún se encuentran vigentes.

La mayoría de los desaparecidos son hombres; solo seis fichas corresponden a mujeres. En estos casos, las autoridades han emitido la Alerta Amber.



Madres de desaparecidos exigiendo justicia en la Plaza de los desaparecidos, el 10 de mayo de este año

La lista de la Comisión de Búsqueda de Personas de Colima incluye a dos menores desaparecidas: Jimena Acosta Gómez, adolescente de 14 años desaparecida en Villa de Álvarez, y Mía Adilene Villa Aguirre, menor de 2 años que desapareció en Tecomán.

desaparecidas son Stacy Batista Castro, de 36 años, en Colima; Doris Liliana Rodríguez Castro, de 23 años, en Villa de Álvarez; Elsa Verónica Munguía Aguilar, de 31 años, en Villa de Álvarez; y Blanca Marisela Cortés Peña, de 39 años, en Colima.

Entre los hombres desapare-Las otras cuatro mujeres cidos, cinco son menores de 30 años: Ismael Barreda Moreno (23 años, desaparecido en Comala); Javier Castillo Hernández (24 años, Tecomán); Alfredo Salvador Mora Ruiz (21 años, Tecomán); Osiel Rocember Gómez Urieta (24 años, Tecomán); y Óscar Zamora Ramírez (24 años, Manzanillo).

La mayor parte de los hom-

bres desaparecidos, 12 en total, tienen entre 30 y 50 años. Entre ellos se encuentran Erick Guadalupe García Carreón, de 33 años, en Tecomán; Martín Venancio López, de 48 años, en Colima; Joel Encarnación Carrillo Centeno, de 41 años, en Tecomán; Carlos Gabriel Ochoa Vadillo, de 32 años, en Colima; Ernesto Rafael Pulido Preciado, de 46 años, en Colima; Mauricio Tapia Villa, de 32 años; Guadalupe Fernández Cabrera, de 33 años; Florentino María Flores, de 37 años; y Gabriel Hernández Lara, de 35 años, todos en

En ese mismo rango de edad también están desaparecidos Arturo Valdivia González, de 37 años, visto por última vez en Villa de Álvarez; Daniel Rodríguez Lazcón, de 45 años, en Manzanillo; y Julio César Torres Sandoval, de 48 años, en Colima.

Otros cinco hombres desaparecidos durante julio y agosto son mayores de 50 años: José Santana Guzmán, de 51 años, visto por última vez en Manzanillo; Carlos Flores Moreno, de 64 años, en Colima; Edgart Rodríguez Zamora, de 57 años, en Colima; Rafael Hernández Chavira, de 54 años, en Colima; y Héctor Porfirio Quintero Corona, de 55 años, también en Colima.

Decenas de familias abandonan Chiapas

TAPACHULA, CHIS .- Cientos de pobladores han huido de sus comunidades en municipios de la sierra de Chiapas, con seis personas fallecidas entres el lunes y el martes debido a enfrentamientos entre el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Protección Civil informó que la tarde del martes asistió a 53 familias que llegaron a Siltepec desde el Barrio Galicia de Chicomuselo. Sin embargo, los pobladores señalaron que muchas más se refugiaron con familiares y amigos, mientras que otros huyeron a Comitán y Tuxtla Gutiérrez.

El Registro Nacional de Homicidios indicó que entre lunes y martes, los días en que se intensificaron los enfrentamientos en la frontera con Guatemala, seis personas murieron en Chiapas, aunque no se especificaron las localidades.

En Motozintla, los pobladores fueron obligados a desplazarse el martes, pero a la altura de Amatenango de la Frontera, se registró un enfrentamiento con otro grupo de personas provenientes de Frontera Comalapa.

En Chicomuselo, el pueblo quedó casi desierto tras la huida de sus habitantes. En esa localidad se reportó un ataque con una bomba lanzada desde un dron a una base militar el lunes. Una fuente del Ejército Mexicano afirmó que, por fortuna, no hubo bajas; las fuerzas federales repelieron la agresión y hubo civiles muertos, aunque no se precisó el

En Jaltenango, los pobladores frenaron el avance de las tropas militares enviadas a la zona para intentar restablecer la seguridad.



Foto de Hugo Ramírez

BLOQUEOS CARRETEROS

La mañana de ayer se reportaron bloqueos carreteros cerca de Coahuayana, en las inmediaciones al puente que limita Colima con Michoacán.

La quema de vehículos fue realizada presuntamente por habitantes de la comunidad indígena de Santa María Ostula.

En este último caso, las causas de la quema de un camión de carga tipo tortón se desconocen, mientras que en la zona de la cantera, comuneros mantenían un bloqueo en reclamo de que se agilicen las labores de búsqueda del comandante y seis elementos de la policía comunal desaparecidos desde el pasado

aviso. economico es tu oportunidad



COLIMA AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 Tel. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com



camiones

FLAMANTE Jeep wrangler sport unlimited, 4X4, 2017, 6 cilindros, rines y llantas anchas levantado. Inf. 312-317-49-57.

y camionetas

VENDO camioneta familiar, 3 hileras de asientos, Buick Enclave de lujo, motor nuevo, 6 cilindros, pocos kilómetros, excelentes condiciones, modelo 2010. 312-317-49-57.

VENDO Honda CRV 2014, 4 cilindros, asientos de tela, excelentes condiciones. 312-317-49-57.



RENTO casa en Carlos Chávez No. 24, colonia Vista Hermosa. Tel:312-271-22-39.

RENTO local 7x50m, Zaragoza No.227, Centro, una cuadra arriba del Jardin Núñez. Inf.312-144-25-25. CARNICERÍA La Europea solicita carnicero con experiencia. \$3,500 semanal, desayuno gratis o comida, ambos turnos. Entregar solicitud Blvd. Rodolfo Chavez Carrillo #492, Placetas Estadio, Colima.

FARMACIA Simas solicita médico para consulta general. Av. San Fernando No.500. Inf.312-154-02-

KARNES Prodigio solicita carnicero con experiencia, \$3,500 semanal, desayuno gratis. Solicitud elaborada Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo No.492, Placetas Estadio.

SE SOLICITA chofer para torton, edad 25-50 años, responsable. Presentarse con solicitud elaborada al domicilio Hidalgo No.418, Centro, Colima o comunicarse al 312-174-23-

TORREÓN Express solicita carnicero con experiencia, \$3,500 semanal, desayuno gratis. Solicitud elaborada Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo No.492, Placetas Estadio.

TORREÓN Premium solicita carnicero encargado de tienda T.V., \$4,000 semanal, desayuno gratis. Solicitud elaborada Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo No.492, Placetas Estadio.

TORREÓN Premium solicita despachador de vitrina de carnes, con experiencia, \$1,800 semanal. Solicitud elaborada Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo No.492, Placetas Estadio.





LIC. PABLO VON VIRGEN PÉREZ Notario Titular Colima, Colima, México

A QUIEN CORRESPONDA:

A solicitud del señor **FELIPE REBOLLEDO OLMOS**, y conforme al artículo 872 del Código de Procedimientos Civiles del Estado de Colima vigente, se realizarán dos publicaciones de 10 en 10, en el periódico de mayor circulación, sobre la Sucesión Testamentaria de los bienes del señor **HIGINIO REBOLLEDO GONZAGA**.

Sin más por el momento, agradezco su atención.



fácil y rápido Solicito tu cotización a nuestro 312 316 18 00 ext. 130 312 193 3883



LOTE campestre 300m2, servicios, \$30,000, tomo carro. Urge. 312-169-82-11



varios



COMPRO saldos de ropa nueva, collares, bolsas, perfume, calzado, para bazar, todo nuevo. Calle Vicente Guerrero #262, Centro, Colima, del Mercado Obregón a media cuadra. Venir por las tardes 3:00pm-8:00pm

SE RENTAN placas para taxi de Colima, con autorización de transporte, adherido a C.T.M. Inf.312-112-32-63.



Acné





Afección
Bacterias
Común
Espinilla
Estética
Genes
Glándulas
Granos
Herencia
Hoyos
Piel
Vulgar
Quistes
Poros
Factores





REPARACIÓN

Las ordenes de reparación de autos en las agencias disminuyeron 15 por ciento en el primer semestre, pasando de 2 mil 220 en promedio, por cada concesionario, a mil 877, de acuerdo con el reporte Postventa en el Sector Automotriz.



oto Freep

La inflación sorprende: llega a 5.16%

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La inflación en México llegó a 5.16 por ciento a tasa anual en la primera mitad de agosto, tasa inferior a la reportada en la segunda quincena de julio y menor a lo calculado por los especialistas, revelan los datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En la primera mitad de agosto, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) observó un retroceso de 0.03 por ciento respecto al periodo inmediato anterior, la tasa más baja para dicho periodo desde 2019, cuando reportó una disminución de 0.08 por ciento.

El incremento general de precios en la primera quincena de agosto estuvo por debajo del rango estimado por los especialistas, que iban de un mínimo de 5.20 por ciento a un máximo de 5.51 por ciento previsto por las 33 instituciones financieras consultadas por CitiBanamex.

Los bienes y servicios cuyos precios tuvieron más incidencia a la baja en el resultado de la inflación en la primera mitad de agosto fueron: el chayote, con una caída quincenal de 45.7 por ciento; transporte aéreo, -14.5 por ciento; tomate verde, -9.4 por ciento; chile serrano, -8.4 por ciento; lechuga y col, -7.3 por ciento; jitomate, -4.9 por ciento; gas doméstico LP, -1.9 por ciento; y pollo, -1.3 por ciento.

El índice de precios subyacente, que incluye los bienes y servicios cuyos precios son menos volátiles, observó un crecimiento en la primera quincena del mes pasado de 0.10 por ciento y anual de 3.98 por ciento, cifra menor al 4.08 por ciento observado en la quincena previa.

En el mismo periodo, el índice de precios no subyacente retrocedió 0.46 por ciento quincenal, con lo que su alza anual fue de 8.8 por ciento contra el aumento de 10.09 por ciento observado en el periodo inmediato anterior. PARA NO DESINCENTIVAR INVERSIÓN

Reforma judicial necesita certeza jurídica: empresas

Mensaje del embajador Ken Salazar tumba al peso; dólar se acerca a las 20 unidades

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Las Empresas Globales, que representan el 40 por ciento de la Inversión Extranjera Directa en México, advirtieron que la reforma al Poder Judicial -propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador- conlleva a "riesgos" para perder la certeza jurídica para invertir en el país y ahuyentar las oportunidades de nuevos negocios.

El Consejo de Empresas Globales, que encabeza Manuel Bravo, expresó: "Nos preocupa que la reforma pueda vulnerar el Estado de derecho y la administración de justicia en México. La falta de capacidad de los inversionistas para obtener un recurso justo y predecible en el sistema judicial mexicano minaría, entre otras cosas, conversaciones trilaterales que ya están en curso sobre el T-MEC en 2026, además de otros convenios internacionales como los Tratados con países europeos, el Foro de Cooperación Económica Asía-Pacífico y Tratado de Libre Comercio con Centroamérica".

El organismo reconoce la necesidad de crear un sistema judicial más transparente y eficiente; sin embargo, considera que "el proyecto de reforma judicial que se discute en el Congreso contiene aspectos críticos que necesitan ser ajustados".

En un comunicado de prensa, las Empresas Globales mostraron preocupación por los cambios que se promueven y solicitaron al Poder Ejecutivo y a los integrantes del Poder Legislativo para que en las discusiones se garantice la independencia judicial en beneficio de la certeza jurídica y la protección a las inversiones.

Para asegurar la certeza jurídica y evitar que se desincentiven las inversiones, especialmente ante el creciente fenómeno de relocalización de cadenas productivas, también llamado *nearshoring*, las 60 compañías globales plantearon seis puntos que son principios básicos relativos a la Independencia de la Judicatura adoptados por las Naciones Unidas.

El primer aspecto solicitado es que haya independencia de la Judicatura; además de procesos imparciales y equitativos de selección y nombramiento, y como tercer punto, condiciones de servicio e inamovilidad de los jueces.

Como cuarto aspecto, se demanda que no se limiten constitucionalmente los efectos de las resoluciones y sentencias dictadas en amparo, controversias constitucionales y acciones de inconstitucionalidad, así como en la suspensión.

Mientras que es urgente un periodo de implementación razonable que salvaguarde la impartición de justicia y el Estado de derecho. Así como directrices claras a las entidades federativas.

"Es fundamental que la reforma no incumpla obligaciones previstas en tratados comerciales internacionales suscritos por México, ya que, en todos ellos, el país ha asumido compromisos que le obligan a asegurar un entorno estable y predecible para la inversión", exhortó el Consejo de Empresas Globales.

DÓLAR SE DISPARA

El dólar al menudeo cerró ayer, cerca de los 20 pesos, en 19.97 unidades a la venta en las ventanillas de las sucursales de CitiBanamex, 4.55 por ciento o 87 centavos por arriba del cierre del viernes de la semana pasada.

Lo anterior es un reflejo de la depreciación de la divisa mexicana en los mercados internacionales, que se ubica en torno a 19.51 pesos por dólar,



Foto Freepik

Reconocen la necesidad de crear un sistema judicial más transparente y eficiente.

lo que significa una pérdida de 4.7 o 88 centavos respecto a la jornada del viernes anterior, de acuerdo con información de Bloomberg.

La publicación de la declaración del embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, en referencia a la propuesta de reforma del Poder Judicial de México, en donde destacó que cree que con base en su experiencia "la elección popular directa de jueces es un gran riesgo para el funcionamiento de la democracia en México", impulsó

la depreciación del peso que ha venido registrado a lo largo de la semana

La depreciación del peso se debe a varios factores, entre los que destaca el fortalecimiento generalizado del dólar estadounidense debido a que el mercado se mantiene a la espera de los comentarios del presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, hoy en el simposio de banqueros centrales en Jackson Hole, Wyoming, explicó Gabriela Siller, directora de análisis económico de grupo financiero Base.

Viernes 23 de Agosto de 2024 15 **DIARIODE** COLIMA

DEPORTES







EL 7 DE SEPTIEMBRE

Chivas vs Caimanes

RESULTADOS

New York Washington St. Louis Chicago **Oakland** Pittsburgh Toronto Houston Atlanta

6-0 Cleveland Colorado 8-3 Milwaukee 3-0 10-2 Detroit 3-1 Tampa

Cincinnati 7-0 5-3 Anaheim 6-0 **Baltimore** 3-2 Philadelphia PARA HOY

16:40 Cincinnati Pittsburgh 17:05 **New York** Colorado 17:05 **Baltimore** Houston Anaheim 17:07 Toronto **17:10** Arizona **Boston** Chicago 17:10 Miami 17:10 Cleveland Texas 17:20 Washington Atlanta

Detroit 18:10 Chicago WS Philadelphia 18:10 Kansas City St. Louis 18:10 Minnesota 19:40 **Oakland** Milwaukee Mets NY 19:40 San Diego

San Francisco 20:10 Seattle 20:10 Los Angeles Tampa

El encuentro será en el Estadio Colima, marcando el regreso de los Rojiblancos a tierras colimenses después de casi 15 años Manolika

SILVA ROSALES

El director técnico de FC Caimanes, Sergio Bueno Rodríguez, confirmó que el conjunto colimense se prepara para enfrentar a las Chivas, ya que los Rojiblancos vendrán a Colima después de casi 15 años de no jugar en el

En una rueda de prensa realizada ayer en el Colima Padel Club, Bueno indicó que el duelo amistoso se celebrará el sábado 7 de septiembre, a las 5 de la tarde, en el Estadio Colima.

"El plan original es que venga el equipo principal, entendiendo que hay fecha FIFA y que el Guadalajara tiene algunos seleccionados, pero el resto de la plantilla tendrá que estar presente.

"Estos clubes se deben a su afición, aquí hay una gran cantidad de aficionados a Chivas y deben fomentar esa interacción continua y permanente", indicó el entrenador de los Caimanes de Colima, equipo que juega en la

partido amistoso, ya que Chivas es un club de los grandes, que ya tiene casi 15 años sin jugar en Colima".

Además, recordó que no ha sido fácil convencer al equipo tapatío que dirige Fernando Gago por la gran cantidad de ofertas que reciben los equipos de la Liga MX. "A los grandes clubes de Primera División le sobran invitaciones a jugar, por ejemplo, en Estados Unidos".

En la rueda de prensa, también estuvieron presentes el auxiliar Juan Francisco Cordero, así como los jugadores Raúl Bueno, Juan Pablo Cortés, José Manuel Peralta y Ricardo Reyna, quienes coincidieron en que este tipo de partidos motivan, ya que son una vitrina importante en el que quieren demostrar su nivel como jugadores.

La venta de boletos ya está abierta, se pueden comprar en la taquilla del Estadio Colima, de 12 del día a 6 de la tarde, o a través de internet por medio del sitio web: www.passline.com.



En la rueda de prensa, estuvieron presentes el entrenador Sergio Bueno, el auxiliar Juan Francisco Cordero y varios jugadores.

LIGA MX PARA HOY

























PRETEMPORADA NFL PARA HOY















SILVA ROSALES

El director pedagógico de la Academia de Pádel Lobos, Darío Vázquez Flores, anunció el tercer torneo de Pádel Decisión de Empresario, que se desarrollará en dos fines de semana, del 30 de agosto al 1 de septiembre y del 6 al 8 de septiembre, en diversas categorías.

En la presentación del evento, Vázquez Flores estuvo acompañado de Ashtar Villalobos, director de la Academia de Pádel Lobos y director del Circuito Regional de Pádel, y de Jorge Ayala, representante de los propietarios de Yankees Pádel.

Por su parte, Ashtar Villalobos detalló que la sede del evento será en Yankees Pádel, al norte de la Ciudad de Colima, la cuota de inscripción es de 900 pesos por jugador y, en caso, de que un jugado se inscriba a dos categorías obtendrá un descuento y pagará mil 500 por la doble participación.

Liga Premier de la FMF.

un gran valor".

Bueno Rodríguez, quien ha

entrenado a clubes como León,

Puebla, Cruz Azul, Querétaro, San

Luis, Morelia, Atlante, Santos,

Veracruz y Jaguares, detalló que

durante muchos años buscaron

enfrentarse en Colima ante Chi-

vas, ya que para Caimanes "tiene

guido el partido "es una gran

vitrina para el estado, es un ver-

dadero termómetro, siempre es-

tuvo latente esta invitación a un

Describió que haber conse-

Jorge Ayala destacó que los premios van de los 4 mil hasta los 25 mil pesos a los ganadores de las diversas categorías, "pues se guiere elevar el nivel del deporte del Pádel".

Además, del torneo también se inaugurarán las instalaciones de Yankees Pádel, que cuenta



Los interesados en participar se pueden comunicar a los teléfonos 3121253096 y al 3121143710, para obtener más información.

con 6 canchas, "lo que dará más agilidad y atractivo al torneo, al tiempo que se posiciona este espacio como el más grande del estado para este deporte".

Los interesados en participar se pueden comunicar a los teléfonos 3121253096 y al 3121143710, para obtener más información.

DIARIODE COLIMA 16 Viernes 23 de Agosto de 2024



La arquera mexicana ganó una medalla de bronce en los pasados Juegos Olímpicos de París 2024; "no, pues muchas gracias", dijo

CIUDAD DE MÉXICO.- La arquera mexicana Alejandra Valencia denunció que la Conade le bajó su beca, justo después de ganar medalla de bronce en los pasados Juegos Olímpicos de París 2024. Por medio de redes sociales, la multimedallista olímpica señaló que asistió a un trámite y fue en ese momento que se enteró de que le habían reducido el apoyo.

"Vine a firmar la documentación de mi beca y me entero que por las reglas de operación que rigen a Conade me bajaron mi

AGENCIAS beca después de la medalla olímpica. No, pues muchas gracias", escribió Valencia Trujillo en su cuenta de X.

> Luego de su publicación, la arquera de Sonora explicó en entrevista con Caliente TV que fue a firmar su documentación para la beca del próximo año y ahí le explicaron que había bajado su beca por las tabulaciones con las que se rige Conade.

"Traigo el coraje porque tengo que pagar mi preparador físico, mi psicóloga; tengo que conseguir lo que son suplementos, las medicinas. Y me recortan la

beca", y explicó que sí se le redujo en una considerable parte. "Son como 30", estimó la multimedallista.

De igual forma, señaló que no fue de manera arbitraria que se dio la reducción, sino que fue por la tabulación. "Es la tabulación bajo la que se rigen, directamente de Hacienda. Ellos son los que ponen los números", explicó la arquera.

Solo pidió un poco más de empatía por parte de las autoridades. "Que haya un poco más de entendimiento hacia los deportistas; que no sea tanto de la regla y no se puede cambiar. Si la regla dice algo v no está funcionando, que se cambie y haya modificaciones que ayuden al futuro del deporte", finalizó.

De acuerdo con las reglas de financiación, el monto de la beca se determina a partir del último evento deportivo, mediante un tabulador cuyo funcionamiento no deja de ser polémico. Y es que esta guía le da más peso al desempeño individual que al de equipos.

Por ejemplo, en París 2024 beca individual para los atletas que finalizaron entre los 16 mejores va de los 9 mil a los 55 mil pesos. Y en un campeonato mundial va de los 7 mil a los 49

Mientras que en el caso de resultados por equipo, en los Juegos Olímpicos el monto es de los 7 mil a los 42 mil y en Campeonatos del mundo es de siete mil a 35 mil. En el caso de Ale Valencia, como quedó quinta en Tokio 2020, tenía una beca de 38 mil que incrementó a 46 mil tras su segundo lugar en el Campeonato Mundial de Berlín 2023.

El motivo por el cual se redujo el monto que recibirá la arquera es que, con base al tabulador del organismo, al no igualar su resultado de Tokio 2020, el monto que recibe por la beca es menor y como en París 2024 finalizó sexta en la prueba individual, la beca se redujo nuevamente a 36 mil pesos, mismo monto que amerita haber ganado la medalla de bronce por equipos según el tabulador ya que, por ejemplo, Emiliano Hernández y Carlos Sansores con su cuarto lugar recibirán una beca de 41 mil pesos.